

Francisco Ortega:

## Con la emoción del primer viaje

Luego será el cumpleaños de Francisco Ortega. Cumplirá 19. Es cáncer y, aunque los libros de astrología digan lo contrario, él piensa que no tiene una personalidad complicada.

"Los Leo son peores", afirma con simpatía y se sienta en el sillón.

Esta debe ser la entrevista número mil que da en los últimos días. Es que su libro "60 Kilómetros" acaba de salir publicado y todo el mundo quiere hablar con él. Para eso fue la semana pasada a Santiago. Estuvo en "El Show de los libros" (el programa que conduce Skarmeta en TVN), en las revistas "Zona de Contato", "La Estrella" y en su editorial "Los Andes", conversando con el editor de su obra, Juan Andrés Piña, considerado uno de los buenos periodistas dedicados al servicio de la literatura.

Todas esas experiencias lo tienen muy contento. "Este libro es como un hijo. Lo miro y me encanta. Solo alegar porque la carátula tiene una foto que no corresponde a ningún camino del sur... bueno, supongo que es un detalle", dice, mientras revisa un ejemplar.

Habla rápido y parece vivir como en dos mundos a la vez. Esta ahí conversando, pero en realidad no está. Anda por las nubes imaginando otras situaciones diferentes o paralelas a la realidad. No sabe bien.

"Son roles míos", explica: "creo que toda la gente lleva una vida doble o tiene vidas ocultas en el interior, una parte oscura que me muestra. Quizás, en el fondo somos todos Superman".

Esas ideas lo asaltan con frecuencia. Especialmente cuando viaja los sencilla kilómetros (de ahí el nombre del libro) que separan Temuco de Victoria, su ciudad natal.

"En el camino pienso mucho, me imagino situaciones e invento situaciones con la gente que va alrededor. Me gusta hacerlo".

Muchas esa imaginación suya con personajes de libros que ha leído con héroes del cine y del cómic, con sus propios inventos. Así nacen sus relatos y también esta primera novela, que fue finalista en un concurso para escritores jóvenes y que no es otra cosa que el relato de un viaje de sesenta kilómetros, de sesenta minutos que a veces tienen relación y a veces no.

El protagonista es un estudiante universitario (el Wally) que va de vuelta

sando, pero en realidad no está. Anda por las nubes imaginando otras situaciones diferentes o paralelas a la realidad. No sabe bien.

*-Nació en Victoria y le gusta la magia. Su novela "60 Kilómetros" ya circula por todo Chile y está contento. Después de todo, pocos llegan a los 18 con un libro bajo el brazo.*

a su casa. "Pero no soy yo. No tengo por qué ser yo, sino algunas ficticias que puede luchar con vampiros o conversar con Jorge Luis Borges en un camión".

### DE REGALO

Francisco Ortega estudia Periodismo en la Universidad de La Frontera y está consciente que esa carrera no responderá a todas sus expectativas creativas. "Pero me mantendrá en contacto con la gente y eso es lo que quiero", asegura con convicción.

Es que le gusta escribir de todo y cree que él podría trabajar un estilo de reportaje revelado, "como Martorell", bromas, o las entrevistas profundas, o las críticas literarias o "lo que venga. Yo sé que podría hacerlo y no dejar de crear mis propias cosas".

Empató con la escritura a los 8 años, cuando hizo un cuento como regalo de Navidad para su hermana. Desde entonces no dejó sus historias, ni la tele-

visión, ni de jugar a la pelota con sus amigos del barrio. No era bueno, pero estaba ahí, "aunque fuera al arco".

### Extracto

Este es un trozo del libro de Ortega. Corresponde a los kilómetros 19, 20, 21 y 22 (págs. 46 y 47):

"El cuchillo se levanta y se prepara para caer, entonces el Médium hace un esfuerzo y con una lágrima en la mejilla, le dice a su Santo Inquisidor:

Cuento debó pagar para enterme a Su Iglesia -la frase hace piezas de inmediato, el predicador se detiene y le dice:

"La cuota mensual es de 120 lucas, más 60 mil de ingreso y una ofrenda anual sobre el millón.

Me arrepiento, quiero abandonar mi fazofila y unirmelo a Su Iglesia.

De verdad gte arrepenten, hermano?

Es de corazon. Sus pa-



"Quisiera todos tengamos algo de Super..."

Pero fui arrepentimiento gtes sincero?

De corazón. Si quiere ahora mismo le pago la inscripción.

En realidad, tus palabras son veraces, te perdono la vida.

Ahora conóceré el camino recto, el de Dios.

Si y muestra, ahora, Tu Iglesia te guiará, ven si queme.

Así lo haré.

Pero no olvides las 60 lucas."

### KILOMETRO 20

El auxiliar pasa de nuevo frente a mí. Nos volvemos a mirar, ya no temo dudas, es el Nosferatu.

Tarde o temprano se va a delatar y yo estaré listo para acabarlo. Debo apre-

pararme, no tengo que de-

jar que se escape antes que culmine el viaje".

### KILOMETRO 21

Que infeliz que soy: tengo ganas de llorar. Mientras más rueda esta máquina,

más me alejo de ella; la mujer que más quiero.

### KILOMETRO 22

Que feliz que soy: me fal-

tan 30 kilómetros para po-

der encontrarme con la mu-

jer que más quiero: mi ma-

## Con la emoción del primer viaje [artículo].

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Con la emoción del primer viaje [artículo]. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile